

文化

米大使の「広島参列」に思う

ジョン・ルース駐日米大使が

広島の平和記念式典に初めて参

列し、65年たつてようやく訪れ

た日米関係の新しい一ページを

テレビ中継で見ながら、私はな

ぜか暗い気持ちになった。6月

に38年ぶりに取材した沖縄各地

で、鳩山由紀夫前首相の「少な

くとも県外移転」との食言に対

する静かな怒りが、普天間飛行

場移設問題解決の道を閉ざし、

日米同盟そのものの脆さまで露

出させていたる現実に接してきて

いたからである。原爆投下と同じ

65年前の悲惨な地上戦で、民

間人だけでも十数万人の犠牲者

を出した傷跡が、沖縄にはいま

も残る。

菅首相は真珠湾弔問を

普天間問題の試練に向き合おう

私は、身じろぎもせずに炎天下に立ちながら、広島では終始沈黙を守り、帰京後も「未来の世代のため核兵器のない世界を実現するために協力する」との声明を発表しただけのルース大使の姿に、この沖縄と同根の日米同盟の試練が凝縮されているように思えた。

米国務省スポーツマンは大使参列の理由について、「第二次世界大戦のすべての犠牲者に敬意を表すため」とだけ語った。国防総省スポーツマンに至っては、大使初参加の事実を知らなかつたふりをした。

この背後には依然、原爆投下容認論が多數を占める米世論に

代表選挙を前に、普天間問題の空

虚々実々の「外交ゲーム」段階

みなはず、対米政策全体での空

白が際立つ。65年間、あの真珠

式の演説で「正義の戦争」と位

置付けたアフガニスタン戦争も

泥沼化し、11月の中選挙での

大敗の予想も出始めた。

それだけではない。オバマ政

権支持のアジア系市民の間に

は、オバマ大統領の広島訪問に

「アジア各国に対する戦争

を被害者のそれに変えてしま

湾のアリゾナ記念館を日本の首

相が誰一人訪れていない事実を

思い起こす人物は、政権内には

いないのだろうか。忘れてはな

らない。菅首相にとっていま必

要なのは、ルース大使参列を受

けて、速やかに真珠湾弔問の意

思を明らかにすることだとと思わ

れる。

そして、韓国の李明博大統

望を切り開くことが、ルース大使参列で期待が高まるオバマ大統領の広島訪問を実現させたためにも不可欠になってきたと考えられる。

いま沖縄で、1877年の琉球処分以来の本土政府の「皇民化」路線、その結果生まれた「ひめゆり部隊」や「健兒隊」の悲劇まさかのぼる積年の怨念に火がついてしまっている以上、

返り」する発想の中で、最大限の負担軽減と地域情勢の変化による縮小、再編を条件に米軍基地を「必要悪」として認めるオブショーンをえて提案してみたい。

1972年のニクソン＝毛泽東の握手以来の米中和解が「日米安保条約による米国軍事力の傘が日本の再軍事大国化を防いでいる」つまり沖縄米軍基地は東アジア全体にとっての安定剤であるとの論理を双方とも受け入れて、今日にいたつてい

る事實を忘れてはいけない。皮肉なことに、その中国がいま自らの軍事力の傘を東アジア、南シナ海に広げつつある。沖縄米軍基地は二重の意味で「必要悪」としての役割を果たしつつあるわけだ。

2008年の広島記念式典に

大使館員を参列させた中国は、

昨年も続いたままに欠席だ

った。その中国の総領事館を那

覇に開設する交渉が宙に浮いて

いるという。この中国を取り込

んだ沖縄の「和解の島」構想は

なりたたないのだろうか。

ルース大使参列は、広島、長崎がこれまでにも増して明確に

発信した「核兵器なき世界」実

現の先頭に立つとのメッセージ

を結実させるためにも、普天間

問題が代表する日米同盟の試練

と正面から向き合う作業を日本

に突きつけたと思う。

(まつお・ふみお・ジャーナリスト)

文 夫 松 尾

（写真）